

RAPPORT DE MISSION

DE MR BIETA EUGENE A LA JOURNEE DU RESEAU LE 07 MARS 2015

A l'attention de Monsieur Germain Bertrand, Président fédéral de l'association Familles de France d'Ille-et-Vilaine

I. Introduction

Dans le cadre de ses activités annuelles, la Fédération Nationale «Familles de France» organise chaque année, une rencontre à son siège. Rencontre qui s'articulait autour du thème «éducation à la citoyenneté et valeurs républicaines». Une rencontre résultant sur le système d'autoévaluation dans le cadre des négociations relatives à la facilitation des échanges découlant sur:

- Les valeurs de la République, une réalité à Familles de France depuis son origine. La citoyenneté et la laïcité au cœur de nos structures;
- La convention d'objectif avec la CNAF: une opportunité pour nos associations.
- Le projet associatif
- Des exemples concrets d'engagement.
- Témoignages et échanges

C'est dans ce cadre, que j'ai participé aux activités de Paris avec trois autres collègues à titre des membres militants : Eugène BIETA, Christian KADIMA et Gina Mangale OUANEH LA.

II. Déroulement du programme

- Samedi 7 mars 9h30: Accueil des participants
- 10h00: Mot d'accueil du président
- 10h10: les valeurs de la République, une réalité à familles de France depuis son origine. La citoyenneté et la laïcité au cœur de nos structures;
- 10h30: Le projet associatif
- 11h00 : la convention d'objectif avec la CNAF: une opportunité pour nos associations.
- 11h30: des exemples concrets d'engagement.
- 12h30 déjeuner
- 14h15 Ateliers de travail. Comment créer et développer au sein de nos associations des réponses aux demandes de l'État ? Mise en situation des présentations de la matinée.

- 15h15: Restitution
- 15h45: Conclusion par le président.

EXPOSÉ de Patrick CHRÉTIEN

Tout a commencé par les propos introductifs de Mr Chrétien, Président national de Familles de France qui d'une manière générale a essayé de parler de l'existence de l'association. Sur ce que font les associations du réseau, ce que fait la fédération nationale et ce qu'elle continue de faire depuis 70 ans. La parole était donnée ensuite aux trois intervenants membres de Familles de France qui ont chacun parlé de l'historique, des objectifs y compris des perspectives d'avenir de Familles de France. Le tout était présenté en Power Point.

EXPOSÉ de Monsieur Laurent CLEVENOT

Mr Laurent Clévenot, Secrétaire Général de l'UNAF, à la CNAF chef de file des délégations des mouvements familiaux, lui a succédé pour présenter l'outil d'autoévaluation nationale des besoins d'assistance de l'État aux associations. Il a apporté de l'éclaircissement aux participants sur le plan du rapport de financement et leur a suggéré de se rendre chacun dans la CAF de son département pour s'enquérir du document de travail local qui est étroitement liés aux attentes de l'État.

Ce document est lié au COG, aujourd'hui on parle de CPOG. Au terme de ladite présentation, il est à retenir que ce document est un contrat de 5 ans. Dans ce contrat, les demandeurs vérifieraient s'ils répondent réellement aux critères et exigences tant sur le fond que sur la forme. Il a aussi insisté sur le fait que chaque demandeur puisse se positionner sur un projet plutôt que de dépenser de l'énergie qui ne rapporte rien. Signer une convention avec une argumentation justificative claire, présenter un dossier qui est fait à 80 %, comment passe-t-on d'un projet papier à une réalité et enfin, soigner le réseau partenariat sont des conseils que j'ai pu retenir.

Pour mieux cerner l'évolution des choses à la CAF, il nous a donné quelques éléments par exemple les points liés :

- Volontarisme des services aux familles;
- L'universalité des politiques aux familles
- Renforcer la cohésion sociale
- La correction des inégalités sociales
- Dématérialisation c'est à dire moins de papier et plus d'Internet.
- Des RDV des droits (le RSA) par exemple;
- Produire mieux en associant les agents de la CAF;

Dans la COG, tout est dans le détail. Le recouvrement des indus par exemples.

Parmi les thèmes que la CAF finance on peut retrouver:

- Le renforcement de l'accueil de la petite enfance;
- Soutenir la fonction parentalité et éducation permet de toucher trois familles sur dix !! les

effets leviers ! S'inscrire dans « une zone blanche » un territoire, un milieu, un type de familles, où les autres ne font rien ou pas grand chose.

- Favoriser l'intégration des familles;
- Favoriser l'accès aux droits et lutter contre le non recours aux allocations;
- Améliorer la situation de familles en situation de précarité;
- Faciliter les parcours d'insertion;
- Favoriser le logement...

le volontarisme de votre association est très important pour réaliser vos projets et le directeur d'action sociale de votre département est le seul interlocuteur, demandez-lui un rendez-vous pour avoir connaissance du CPOG, COG a dit Monsieur Laurent CLEVENOT.

Des questions, il y en a eu.

De l'emploi au problème des migrants.

1. Question lié à l'emploi: comment mener un projet de financement pour la CAF

R: Pour Familles de France, on a signé une convention avec deux grands axes : soutien à la parentalité et l'accès aux droits.

2. Germain Bertrand

Comment faire avec des migrants en situation de précarité ?

R: Nous vivons par des systèmes d'injonctions paradoxales ! La convention que nous avons avec Familles de France compte et joue beaucoup. La solidarité de proximité va revenir.

Après ce moment des questionnements, nous avons aussi vécu le moment des exemples concrets des engagements.

EXPOSÉ de Madame BULA « Point Famille Roubaix »

Avec Mme BULA de l'Association «Point Famille Roubaix» de Roubaix.

Elle a présenté en tout en détail leurs actions dans la ville de Roubaix.

Parmi leurs actions, nous pouvons citer:

- Les mercredis récréatifs
- Lire et faire lire
- Défense du consommateur
- Activités logements
- En projet l'accueil enfants parents
- Synergies d'écoute accompagnement et actions

EXPOSÉ de Madame BARTHEL association de Familles de Meudon

Avec Mme BARTHEL de l'association «des familles de Meudon» : se rencontrer pour s'entraider.
Cette structure a présenté des actions liées à :

- L'accompagnement vers le mariage civil
- Un temps de partage entre mamans
- Groupes ouverts
- Moment convivial autour d'un thème choisi par les participantes.

Groupe parents d'adolescents: *Un temps de partage réservé aux parents, il est constitué en 8 rencontres en soirée.*

Groupe de mélodie réflexion milieu de vie: *Un temps de rencontre pour les femmes entre 40 et 60 ans*

Groupe intergénérationnel: *Un temps de parole 20 personnes de 25 à 95 ans, 2 matinées par trimestre. Relativiser et agir en famille. Couples durables, une belle aventure. Le bonheur est notre prochaine conférence en Avril 2015.*

EXPOSÉ de Madame Hélène BARBE JADES à Dreux

Avec Mme Hélène BARBE de l'Association Jeunesse Active Drouaise Ensemble Seniors.

Pour les Drouais, elles ont initié un projet qui incite les gens à devenir actifs en mettant tout leurs potentiels pour mener des actions ! C'est-à-dire, être acteurs plutôt que consommateurs.

Ils ont développé un autre projet qui consistait à inscrire un numéro code sur les mains de chaque enfant pour mieux atteindre leurs parents, la transmission familiale auprès des enfants des migrants (sans repère). Ces enfants, sans connaissance de leurs vraies valeurs civiques et républicaines ne savent de leurs origines parce qu'ils sont sans repère. Pour mener au mieux leurs objectifs, elles ont misé sur le financement de leur commune surtout sur le relationnel. Faire le lien avec l'administration, faire dans la transversalité et faire du cofinancement sont les clefs de réussite de leur association.

EXPOSÉ de Thierry THEVENET, Directeur du développement, mutuelle MTRL.

Avant d'aller déjeuner, Monsieur Thierry THEVENET de la MTRL [pôle mutualiste santé] a fait une présentation sobre de leur institution qui compte travailler avec Familles de France en offrant un tarif associatif pour la complémentaire santé pour les adhérents avec des avantages dits collectifs et de solidarité. Tout passe par une adhésion individuelle mais aussi collective.

EXPOSÉ de Nathalie de BOISGROLIER et de son mari association OZE

Au retour dans la salle, nous avons eu le plaisir d'écouter le couple Nathalie de BOISGROLIER et son mari, sur leur association «OZE». Quelques actions réalisées: « l'art de vivre en famille». Le couple travaille sur l'accompagnement des familles. Le couple est intervenu sur l'éducation positive et bienveillante, l'aide à la parentalité, le vivre ensemble et l'autonomie. Leur expérience

personnelle a démontré leur démarche par le pouvoir des mots pour désamorcer une crise. L'exemple comportemental de leurs propres enfants l'a prouvé.

NB: à la demande des participants au secrétaire général de l'UNAF, le projet de financement et d'accompagnement des associations sera mis en ligne.

III. Conclusion

Cette belle rencontre m'a personnellement beaucoup aidé dans la mesure où je sais me situer par rapport à la réalisation des projets. Faire des choix appropriés avant de réaliser un projet.

Les expériences des uns et des autres m'ont aussi motivé à bien faire de l'auto évaluation sur ma prise de position dans la vie associative et j'ai été incité à chaque fois par le président fédéral de Rennes à aller au contact direct des autres, à me faire utile et discuter de mon avenir personnel et de mon engagement direct dans l'association Familles de France. La journée du réseau a pris fin, mais pas aux heures prévus par le programme, mais plutôt avec un peu en retard.

Fait à Rennes, le 10/03/2012

BIETA Eugène,

Militant

Avis de Christian Kadima, responsable de l'équipe de migrants venus à la journée :

Nous avons pu prendre contact avec les membres d'autres associations avec qui nous avons eu à échanger sur nos expériences, ainsi que sur nos difficultés. Nous avons convenus de collaborer sur plusieurs sujets. Ces échanges nous ont été vraiment bénéfiques.

Au sujet de la jeunesse, bien que les jeunes fassent partie à part entière de la famille, elle n'était suffisamment pas représentée pendant cette journée. Certes, il y a une réelle difficulté à faire adhérer la jeunesse au sein des associations, chose que les collègues d'autres régions avec qui nous avons eu à discuter ont tous affirmé, en accord avec nous. C'est dans cette optique que nous nous sommes permis de partager avec le Président national Patrick CHRÉTIEN de notre souci de gagner la jeunesse au travers des actions culturelles que nous pourrions mettre sur pied. Il nous a donné un avis favorable et si cela est une réussite, nous pourrions étendre ce projet dans d'autres départements.

En général la journée a été en grande partie une réussite.